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新风拂煦迎面吹，文明新景满庭芳。
市民的文明程度，是一座文明城市的“流动名

片”。近年来，北塔区紧紧围绕“文明立区”这条主
线，聚焦城市文明程度与市民文明法治素养提升，
坚持化风成俗、润物无声、系统施治，文明、法治逐
步内化为市民精神追求、外化为市民自觉行动。

精准发力 奏响文明法治主旋律

“走走走，早点去找个好位置。”“听说今天还有
花鼓戏表演，我们快点过去。”前不久，家住北塔区
龙山路附近的李女士和罗女士相约前往宝庆夜市
参加北塔区市民文明法治学校举办的活动。

当天晚上，活动现场人头攒动，文艺表演环节叫
好声一浪高过一浪。授课环节大家听得津津有味，有
奖问答环节观众踊跃，回答起问题个个都不含糊……
市民的积极参与在此刻成为了最亮丽的风景线。

让群众在“好听、好看、好玩”中学习文化知识、
涵养文明新风，这是市民文明法治学校创新开设三
大讲堂——文明风尚讲堂、政策法制讲堂、家庭教
育讲堂的一个缩影。

北塔区坚持深化拓展市民文明法治学校，以状
元中学为教学中心，依托新时代文明实践中心（所、
站）、青少年活动中心等阵地，围绕“一季一主题、一
月一活动”“一地一特色”要求，常态化开展移风易
俗文艺汇演、“小手拉大手”、特色文化交流、法治教
育宣讲等活动，提供非学科类公益性培训。

自2022年5月创办以来，北塔区市民文明法治
学校及其分校累计授课1400余场次，惠及群众8万
余人次。从文艺表演到政策解读，从法治讲座到家庭
教育分享，通过情景演绎、知识竞赛、有奖问答等方
式，每一项活动都紧贴市民生活实际，让市民在轻松
愉快的氛围中接受文明法治教育，深受市民喜爱。

延伸触角 遍地绽放“文明花”

文明源自培养，风尚在于引导。市民文明法治
学校作为提升市民文明法治素养的前沿阵地，突出

“文明、法治”主题，秉承“学文知礼、崇德守法”校
训，遵循“润物化雨 教化实践”路径，在推动区域
文明法治建设中发挥了重要作用。

教学活动与社区“周末志愿行”“邻居节”“三级
院落会”有效衔接；社交礼仪、社会公德、个人品德
等教育作为文明风尚讲堂的教学重点；家庭教育讲
堂与社会教育、科普教育、“书香北塔”深度融
合……精心组建讲师团队，汇聚全区之力与智慧，
将文明与法治的种子根植于市民心中，文明礼仪之
花开遍北塔大地。

北塔区田江街道老党员邓祥伸办八十岁寿宴
时，带头做移风易俗垂范者，简单操办寿宴，自发做
好“来宾请勿燃放烟花鞭炮”和“停车示意图”标识
牌。寿宴当天秩序井然，没有燃放鞭炮。

“以前办丧事要搭灵棚、树拱门、敲锣打鼓、唱

戏跳舞，不胜其烦，既费钱又受苦；现在倡导丧事简
办，节省了大量的人力、物力和财力，既有里子，又
有面子。”北塔区陈家桥镇杨旗岭社区居民罗群华，
谈起办红白事的变化深有感触。

今年初，罗群华主动和村里的红白理事会商议，
决定家里的丧事一切从简。丧葬期间的流水席从8天
减少至3天，餐费标准从200元/桌减至120元/桌，戏
班、送葬龙灯乐队等费用实现零支出。

在苗儿村举办的“‘典’亮群众美好生活”政策
法制宣传活动中，上百名村民聆听了深入浅出的法
律知识讲解，并享受到了专业律师提供的免费法律
咨询服务。村民们纷纷表示，这样的活动让他们受
益匪浅，不仅学到了实用的法律知识，还增强了依
法维权的意识。

7月，一堂以“家庭教育之——以俭养德”为主
题的家庭教育讲堂课在田江街道丰江社区结合“送
戏下乡”活动展开，300余名居民驻足聆听。从“什
么是俭”到“为什么要俭”“如何勤俭”，小故事大道
理，引得居民阵阵掌声，真正把中华民族的优良传
统普及到老百姓心里。

通过持续不断的努力，市民文明法治学校在提
升市民文明素养和法治意识方面取得了显著成效。
据统计，北塔区已成功创建全国文明单位1个、省
级文明系列单位18个、市级文明系列单位47个，区
级以上文明村（社区）创建率达79.5%。

亮点纷呈 文明法治教育焕发新气象

积力之所举，则无不胜也；众智之所为，则无不
成也。市民文明法治学校的成功举办，得益于北塔
区各级部门的高度重视，以及市民的鼎力支持和积
极参与。

自办学以来，全区各级部门始终将市民文明法
治学校工作视为“一把手”工程，紧抓不放。区委政
法委、区教育局、区司法局、区妇联、区科协等责任
单位积极主动，相互协作，各尽其职，共同推进线上
线下工作，使得文明法治宣传教育工作效果显著。

去年，资新社区荣获“全国最佳志愿服务社区”，
柘木社区荣获“全省优秀志愿服务社区”。移风易俗
的“12345”新模式、文明创建的“市民巡访团”等文明
实践做法在全区推广；“状元红”“玖玖红”“神滩卫士”

“磨石先锋队”等志愿服务和文明实践品牌，在全区
范围内掀起了文明培育、全民共创的志愿服务新热
潮，“人人争当志愿者”成为北塔的新风尚。

“市民文明法治学校及市民文明法制教育体系
建设是北塔区委‘一常委一品牌工作’的重点工作之
一，未来，我们将持续精心打造文明风尚讲堂、精准
开发政策法制讲堂、精致建设家庭教育讲堂，并积极
探索市民文明法治学校与‘强街镇、优居村’基层治
理‘十无’工作法相融合的实践路径，全力让市民文
明法治学校焕发新气象、取得新成效。”市政协副主
席、北塔区委书记肖平如是说。

润 物 化 雨 满 庭 芳
——北塔区大力开展市民文明法治教育综述

邵阳日报记者 刘陪陪 通讯员 许丽慧 邓文静 邓熠民

“党的二十届三中全会把经济体制改革
放在极其重要的位置，也用较大篇幅对财政
体制改革作出了全面部署，为全面深化财税
体制改革指明了方向。全市财政系统将紧扣
国省财税改革统一部署，结合邵阳实际抓好
改革落地见效，更好发挥财政职能职责，助推
我市经济社会高质量发展。”10 月 29 日，市财
政局党组书记、局长朱敏在接受本报专访时
表示。

完善预算制度，推动“资金效益向优”

财政是地方治理的基础和重要支
柱，为提升资金使用效益，全市财政系统
将深化零基预算改革，加快出台市本级
零基预算改革实施方案，打破基数概念
和支出固化僵化格局，“先定事后定钱”，
集中财力办大事。

此外，继续落实过“紧日子”政策，严格
预算管理、加强“三公”经费管理、进一步压
减党政机关行政成本、切实提升政府投资
项目投资效益，真正将“好钢用在刀刃上”。

优化支出结构，确保“发展态势向上”

民生连民心，全市财政系统将加大对教育、
医疗、社会保障等民生领域的投入，提高基本公
共服务均等化水平，增进民生福祉，切实提升百
姓满意度、幸福感和获得感。

与此同时，进一步强化中央、省、市重大决策
部署支出保障，支持本地优势产业发展，推动产业
升级和创新驱动，优化财政政策，设立产业发展引
导基金，撬动更多社会资本参与经济社会建设，为
全市经济高质量发展注入强劲动能。（下转2版）

推动“向优” 确保“向上” 促进“向好”
——访市财政局党组书记、局长朱敏

邵阳日报记者 罗俊 通讯员 刘春涛

邵阳日报讯 （记者 石世桢 袁光宇
通讯员 蔡志栋 杨栩荣） 10月28日，北塔
区田江街道谷洲村精品水果基地开园采摘，缀
满枝头的“红美人”柑橘迷倒八方来客入园采
摘。“果盘子”产业的诞生，标志着谷洲村在乡村
振兴道路上彻底告别了依靠“菜篮子”产业“单
腿走路”时代。

谷洲村是我市传统“菜篮子”，主要给邵阳城
区居民供应叶子菜和茄瓜菜，90%以上村民依靠
种菜为生，家庭经济受蔬菜市场波动影响较大。

2019年，谷洲村凭借国家鼓励发展现代特
色农业产业东风，启动高品质水果“红美人”柑
橘园建设项目，发展园区式“红美人”4公顷。

“我们引进的‘红美人’品种源自浙江象山，
去年首次挂果，给村集体经济带来 6.5 万元收
入，当年许多订单无货可供。”谷洲村党支部书
记禹邵柏介绍。

今年是谷洲村“红美人”迎来的第一个丰产
年，但产量依然远远满足不了市场需求；此外，
在基地套养的460羽走地鸡也已销售过半。

“‘红美人’不愧为助推乡村振兴的‘黄金
果’。我们将用足用活国家现代特色农业产业
发展政策，进一步对谷洲村的‘红美人’生产基
地进行提质扩容，力争将谷洲村建设成为我市
最大‘红美人’产区。”田江街道党工委书记何
比峰介绍。

谷洲村：提着“菜篮子” 抱着“果盘子”

邵阳日报讯 （记者 刘小幸） 11月1日
下午，邵阳市十七届人大常委会第二十二次会
议举行专题询问会，听取和审议市人民政府相
关部门关于2024年度17件重点处理代表建议
办理情况的报告，并就办理情况开展专题询问。

市人大常委会党组书记、主任周迎春主持
会议并讲话，党组副书记、副主任唐渊，副主任
毛学雄、李小平、罗玉梅，秘书长吴卫红出席会
议。市委常委、常务副市长龚红果率15个市直
部门主要负责人到会应询。

今年确定的17件重点建议办理取得了一定成
效，如《关于改一条公交路线往昭阳路段、立新路段
行驶的建议》，市交通局已于8月15日将5路公交车
线路调整到位；市林业局在办理《关于支持绥宁县
发展竹产业的建议》时，牵头起草了《邵阳市加快竹
产业高质量发展五年行动计划(2024-2028年)》(征
求意见稿)；市城管局认真办理管道直饮水建设的
建议，目前已选定10处公共直饮水试点，年底将完
成城南公园、双清公园和蔡锷广场3个试点建设。

专题询问中，11名市人大常委会委员和3
名列席的市人大代表，围绕规范非机动车驾驶、
提高急性脑卒中救治成功率等6件重点建议办
理工作提出询问。市公安局、市卫健委等部门相
关负责人认真作答。

龚红果表示，市人民政府将认真研究落实这
次审议和专题询问所提建议意见，继续支持市人
大常委会和人大代表开展工作，一如既往抓好重
点处理代表建议的办理工作，通过办理好一件建
议，集中解决好一批问题，推动一方面工作。

会议要求，各办理单位要提高政治站位，跳
出建议办建议，协同联动解难题，强化务实举
措，切实提升代表建议办理工作质效。全市各级
人大及其常委会要在完善“大督办”格局上、协
助代表知情知政上、切实防止“被满意”上再发
力，推动实现代表真满意、群众真受益。

会议还对 15 个市政府工作部门办理 17
件重点处理代表建议的情况进行了满意度
测评。

今年重点处理代表建议办理成效如何？
市人大常委会开展专题询问 周迎春出席

10月31日，新宁县麻林瑶族乡麻林水库坝基闸门工地上，工程人员正在施工作业。近
日，该水库坝基检修加固项目开始施工作业，工期为70天。 郑国华 郑远江 摄影报道

11月1日，晴朗的秋日，双清区火车站乡莲荷村成片的硫华菊在蓝天白云的映衬下，变成了“一片
橙海”，仿佛一幅美丽的油画，引得不少市民游客前来观赏拍照。 邵阳日报记者 刘昌鸿 摄

党的二十届三中全会精神权威访谈


